
健全市场准入、规范管理、动态监管等行业监管长效机
制，严防“打而不绝”“打而又生”；印发 《长效机制建设制度
汇编集》，汇总各行业主管部门 84 项工作机制，引导和规范行
业管理；探索公安“猎隐”系统、金融“天罗地网”监测预警
系统等“数智扫黑”应用，整合信息数据，提升黑恶线索的整
合分析和预警研判能力⋯⋯

过去一年间，为了将“平安宁波”的名片越擦越亮，宁
波高规格推动常态化扫黑除恶斗争整改提升工作，围绕重

点行业、重点问题、重点线索、重点案件，累计摧毁
恶势力犯罪团伙 30 余个，破获刑事案件 360

余起，刑拘犯罪嫌疑人 290 余名，查
封、 冻 结 、 扣 押 涉 案 资 产

6200 余万元。
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扫黑除恶常态化进行时
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听《狂飙》原型讲扫黑除恶——

写就平凡英雄的不是传奇，而是责任

电视剧《狂飙》已经落幕，但
全民追剧的余热还在继续。

本周，央媒公众号公开了《狂
飙》中安欣的多个真实原型，其中余
姚市公安局“扫黑队长”、余姚扫黑
除恶大队大队长房敏杰也在其列。

在真实的扫黑除恶战线上，有多
少不为人知的腥风血雨？扫黑战线上
的同志又付出了哪些？面对剧情的热
播，他们又有怎样的感想？这个周末，
记者带着这些问题专访扫黑民警口中的
“房大”——

记者 黄合 通讯员 勇政华

①房敏杰和同事一起分析案子。 （由余姚市公安局提供）

②公安民警现场取证。 （市扫黑办提供）

③江北分局民警开展扫黑除恶专项斗争现场宣传活动。 （市扫黑办提供）

《狂飙》 的剧情时间跨度长
达 20 年 ， 涉 及 京 海 市 各 级 干
部、基层干警、调查指导组及涉
黑商人和手下等群像，扫黑除恶
的过程很残酷，也很惨烈。

在现实中，这些隐秘的角落
里，打击报复、砍人犯罪、“保
护伞”问题等，都是客观存在的
吗？房敏杰给出了肯定的答案。

他第一次接触扫黑除恶，是
在 2008年。余姚市公安局筹备成
立有组织犯罪侦查中队，27岁的
他是中队最初两人中的一员。

“那个时候，社会治安面还
没有现在这么好，命案多，还有
走在路上拿刀砍人之类的事件，
可 以 说 是 ‘ 大 黑 大 恶 ’。 老 实
说，面对这样的硬暴力，心里也
会怕。”房敏杰说。

在他眼中，警服是自
己的金钟罩铁布衫——出
入任何现场，他都会穿上
警服，相信这个可以辟世
间妖邪、驱人心黑暗。

不过，脱下警服回到家
中，他还是会担心黑恶势力
对 家 人 的 打 击 报 复 。 他 坦
言，这么多年，遇到过不少
黑恶势力叫嚣要报复，有的
拿言语威胁，有的恶意举报，
万一他们的威胁变成现实，整
个家庭要付出的代价不可想象。

“所以，对我们扫黑民警来
说 ， 光 靠 一 腔 热 血 是 不 够 的 ，
必须拿起法律的武器，建立牢固
的证据链，让犯罪分子得到应有
的惩罚。”房敏杰说。

作为大学专业是数学的理科

“拿起法律武器，不让黑恶势力有机可乘”

将案件当作证明题力求严丝合缝

男，房敏杰习惯将一个
个 黑 恶 案 件 当 成 一 道
道证明题：“因为历史
客观等种种原因，很
多 黑 恶 案 件 比 较 复
杂，能够立案的往往
只 是 真 正 犯 罪 事 实
的 冰 山 一 角 。 我 们
要做的，就是尽可
能让整个推理过程
严丝合缝，不让犯
罪分子有机可乘。”

互联网时代，
涉网的黑恶案件不
断增加。其中，有
名自诩是“维权达
人 ” 的 犯 罪 分 子 ，
从 2013 年 开 始 就 通
过网上信访、问政平
台、领导信箱等网络
举报渠道，恶意举报
发帖 4000 多条，利用
媒体和舆论炒作，对
企 业 及 个 人 进 行 恶 意
举报，直到企业主举手
投降，主动上门花钱买
平安。

更可怕的是，处理

相关投诉的有关部门，一旦没能如
其所愿，就可能成为犯罪分子信访
举报的下一个目标。就连民警也不
例外，如果没有找到投诉民警的事
由，他甚至会跟踪其家人，从民警
家人入手，故技重施。

“我已经是第三批接手这个案
子的负责人，警方从 2016年就开始
跟进，但始终无法将其定罪判刑。
一方面，这个犯罪分子精通法律，
也很狡猾，很会钻法律的空子；另
一方面，很多被害人一开始不愿意
讲，生怕办案只是走过场，害怕再
次遭到报复。”房敏杰说。

和黑恶势力死磕到底！余姚公
安随即面向整个社会面发布悬赏公
告，表达了彻查到底的决心，一时
间举报热线被打爆。在接下来不到
两个月时间里，房敏杰和他的同事
在“零口供”的情况下，用铁一般
的事实证明其所犯下的罪行，将 6
个犯罪嫌疑人悉数抓捕。

去年 7 月，主犯被法院判处有
期徒刑十年六个月，成为全省第一
个以“恶势力犯罪集团”判决的恶
意举报团伙。消息一出，群众拍手
叫好，纷纷留言：为民除害，大快
人心！

这几天，房敏杰也和
同事在讨论，电视剧 《狂
飙》 中的安欣，是千千万
万 优 秀 民 警 品 质 的 集 成 ，
处 于 一 个 高 度 理 想 化 真空
化的状态。“但在现实生活
中 ， 一 个 人 变 坏 是 很 容 易
的，就跟‘高启强’一样；
但要变好，成为安欣，则很
难”。

不过，他也表示，大
家都在共同往这个好的方
向努力，“虽说过程中前
进的幅度有大有小，但肯
定 是 努 力 趋 向 于 人 民 群
众最满意的那个结果”。

比如，在办扫黑专
案的时候，为了避免背
后“保护伞”的影响，
从体制机制层面上予以
顶层设计，往 往 采 取

“ 物 理 隔 绝 ” 的 方
式，提高办案过程的
保 密 性 ； 同 时 采 取

“ 异 地 办 案 ” 的 模
式 ， 从 另 外 一 个 角
度 保 护 扫 黑 民 警 ，
确保一网打尽。

同时，除了打
伞破网之外，宁波
还聚焦信息网络、
自 然 资 源 、 交 通
运 输 、 工 程 建 设
老四大行业领域
和 教 育 、 医 疗 、
金融放贷、市场
流 通 新 四 大 行
业 领 域 黑 恶 犯
罪 ， 以 及 “ 套
路贷”违法犯
罪和非法海砂
的打击治理工
作 ， 督 促 制
订 整 治 工 作
方 案 ， 实 施
重点行业和
单位挂牌整
治，完善行

刑衔接，强化联动整治，坚决防止
黑恶势力坐大成势。

“总的感觉特别是在宁波，显
性暴力、大黑大恶基本上是没有
了，但是借助网络手段无孔不入的

‘隐形的恶’还是存在的。我们目
前主要通过打一个团伙震慑一帮人
的做法，做到‘有黑扫黑、有恶除
恶’。”房敏杰说。

这些天，面对纷至沓来的鲜
花和掌声，房敏杰特别清醒。他
更 为 关 注 的 还 是 来 自 网 友 的 评
论 ， 来 自 村 民 、 企 业 主 的 反 馈 ，

“看到大家说，现在办厂不用看人
脸色，不用担心敲诈威胁，真真
切切感觉社会治安变好了——我
觉得，这就是最大的肯定”。

他记得，一位年迈的卖笋老
人被黑恶势力盯上，以“三无产
品”为由敲诈勒索。在监控录像
里，老人被逼下跪磕头，无助且
凄厉的哭声，深深刺痛着每一位
民警的心：如果这个时候，扫黑民
警不出手，老百姓还能找谁？还能
相信谁？

他记得，扫黑除恶专项斗争第
一年，他们打掉了一个霸占海涂
资源的外地黑恶势力团伙。他陪
着市检察院的工作人员到实地勘
验，刚好碰到在这里钓龙虾的市
民：“以前怎么敢来啊，就怕敲竹
杠！现在他们被抓了，才带着小孩
子来逛逛！”

他还记得，在上海等待第二次
手术过程中，隔壁病房的一名办
企业的阿姨宽慰他：“你一路走来
办了这么多案子，经历了那么多，
对得起老百姓，这就是人生最宝贵
的财富。阿姨相信，哪怕有一天，
你的双目都失明了，也能继续做很
多事。”

房敏杰说，自己真的没有那么
伟大，只是因为选择了这个职业，
每天有这么多人求助报警，自己有
这份职责，“我们的能力同样是有
限的，只能说尽力去解决每一起案
子，尽可能给老百姓一份满意的交
代，这就是这身警服的价值所在”。

““安欣的形象安欣的形象，，是千万优秀民警的集成是千万优秀民警的集成””

要努力趋向于人民群众最满意的结果要努力趋向于人民群众最满意的结果

③③

①①

②②

“这些天，收到很多来自大
家的点赞。但说实话，我做的，
就是普通公安民警正在做的——
只是我具体的职责职务及身体原
因，机缘巧合，让我成为‘原
型’。”一上来，房敏杰就先用一
段真诚的发言作为开场白。

2004 年，房敏杰从浙江师
范大学数学系毕业，原本可以
接下重点中学的橄榄枝，或者
回家接手父母的工厂，但他出
于对警察的向往，毅然决然成为
一名警察。

2018 年，中央部署启动为
期三年的扫黑除恶专项斗争，由
于房敏杰的再三请缨，他重新回
到了刑侦岗位：“中间不是没有
其他的机会。但我还是遵循内心
的选择，因为我更喜欢直接和犯
罪分子打交道，更有充实感，也
更有奔头。”

之后的三年间，余姚警方累
计摧毁涉黑涉恶团伙 100 余个，
抓获犯罪嫌疑人 981 名，破获相
关案件 1468 起，各类战果位居
宁波市前列。这其中，房敏杰功
不可没，他也由此被列入公安部
扫黑除恶专家人才库。

其实，因为视力的关系，作
为“原型”的他其实并没有看过

《狂飙》，只是断断续续“听过”。
在他看来，剧中不少细节是“落
地”的，比如和安欣一样，自己
的好几个兄弟也因长时间的日夜
颠倒成了“少年白头”。

“不过，为了影视化呈现，
剧本也进行了艺术化处理。比
如，剧里的危险是轰轰烈烈的，
是看得到的。但我们日常工作状
态并没有这么戏剧化，如果大家
不是身临其境，或许很难了解我
们民警的拼。”房敏杰说。

在他的讲述中，扫黑民警经
常和黑夜为伴。很多涉黑犯罪分
子常常白天睡觉，天黑了才出来
活动。因此民警需要全程跟踪，
等到凌晨 2 点、3 点，犯罪分子
最疲惫的时候，再实施抓捕，紧
接 着 又 在 24 小 时 里 完 成 审 查 、
作出法律决定。

“我们行里有句话，扫黑抓
捕前一定要准备好‘48 小时的

黄金期’，就是至少连续
作 战 48 小 时 ， 不 熬 夜 肯
定干不好公安工作。”房
敏杰说。

今年年初，马上就要过
年了，但有一个涉网的犯罪
案件，需要跨省出差对相
关团伙进行抓捕。扫黑大
队 里 绝 大 多 数 民 警 刚 刚

“阳过”，但基本上都主动
出差，连续好几个夜晚连
轴转。

本 身 身 体 比 较 虚
弱，万一因为熬夜不行
了怎么办？万一有个三
长两短呢？⋯⋯房敏杰
说，虽说干活的时候，
大家满脑子都沉浸在案
子 里 ， 压 根 想 不 到 这
些 ， 但 这 些 所 谓 的

“后怕”却是真的如影
随 形 —— 毕 竟 ，公 安
条线上 ，有太多因公
殉职的战友。

而他本人，因为
长期熬夜造成生物钟
紊乱，再加上用眼过
度导致免疫力下降，
如今右眼矫正视力
为 0.3， 左 眼 矫 正
视力仅为 0.07。

一 向 理 性 的
房 敏 杰 说 ， 得 知
眼 睛 可 能 失 明 的
时候，是自己情
绪 最 低 落 的 时
刻。因为眼压的
关系，他不能再
跑 马 拉 松 、 游
泳 ， 甚 至 不 能 亲
手抱起自己年幼的
女 儿 ， 只 能 在 梦
里，短暂地回到那
段阳光灿烂的日子。

“这是一种很心
痛 的 情 绪 ， 我 也 会
懊悔当时自己的不够
重视。真的希望兄弟
和战友们都可以兼顾
工作和家庭，都能平
平安安、健健康康。”
房敏杰说。

“不是身临其境，很难感受那份拼”

日夜颠倒的状态常常令他日夜颠倒的状态常常令他““后怕后怕””


